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« Je ne vois pas d’autre issue : que chacun de nous fasse un retour sur lui-

même et extirpe et anéantisse en lui tout ce qu’il croit devoir anéantir chez les 

autres. Et soyons bien convaincus que le moindre atome de haine que nous 

ajoutons à ce monde nous le rend plus inhospitalier qu’il ne l’est déjà. Je ne 

crois plus que nous puissions corriger quoi que ce soit dans le monde extérieur 

que nous n’ayons d’abord corrigé en nous » 

C’est avec ces mots d’Etty Hillesum, jeune juive morte à Auschwitz en 1941 que 

je viens vous souhaiter plein d’espérance pour cette nouvelle année. 

Et je poursuis avec ces quelques lignes du pape François dans sa dernière 

encyclique « Tous frères » qui résonnent d’une façon particulière dans un 

monde blessé, une société meurtrie, sans cesse menacée par la violence, 

l’intolérance et le rejet de l’autre. 

« Les difficultés qui sont énormes sont une opportunité pour grandir et non 

une excuse à une tristesse inerte qui favorise la soumission. Mais ne le faisons 

pas seuls, individuellement….Nous sommes invités à nous mobiliser et à nous 

retrouver dans un « nous » qui soit plus fort que la somme de petites 

individualités » 

N’est-il pas temps de nous réjouir de ce que nous recevons les uns des autres 

du fait même de notre diversité ? 

Et de retrouver la sagesse de cet homme du peuple juif : « Mon fils, dans la 

mesure où tu le peux, traite-toi bien. Ne te prive pas du bonheur d’un jour. » 

(Sirac 14,11-14) 

A Noel les chrétiens ont  célébré le commencement d’un temps nouveau : Dieu, 

accomplissant sa promesse, vient renverser le cours du monde : « Il renverse les 

puissants de leurs trônes, Il élève les humbles, Il comble de bien les affamés et 

renvoie les riches les mains vides. » 

 Quand Dieu vient établir sa demeure parmi nous, c’est pour nous faire 

découvrir et goûter une assurance bien plus forte et solide que ce que nous 

pouvons bâtir nous-mêmes. Des épées qui divisent, Il fait des socs qui travaillent 

la terre et la rendent féconde, des lances qui tuent, Il fait des serpes qui 

moissonnent, des déserts, Il fait surgir des pâturages. Commencement d’une 

nouvelle vie, dans le monde et dans notre propre histoire.  



 Dieu fait confiance à chacun pour faire, avec Lui, toute chose nouvelle. De cette 

confiance de Dieu à notre égard vient notre paix. Alors, tout peut commencer ! 

Je vous souhaite à toutes et à tous pleins de beaux commencements au cours de 

cette année nouvelle ! 

Avec toute mon amitié. 

Louis Duret 

 

 


